

PRESENTACIÓN

Simple redactor, limitado en las formas, pero con todo el reconocimiento afectivo en el fondo, os relato lo que a través de diversa información oral y escrita lo que hemos podido conocer de mis, nuestros antepasados.

Ello ha sido posible merced a la ingente labor de investigación de Alejandro Rapallo Jaquotot, al que se debe la práctica totalidad de la investigación sobre los Rapallo.

Esta exposición la limitare a los Rapallo-Rapalo afincados inicialmente en Cádiz y posteriormente en Argelita pueblo del que eran mi madre,tias,abuelos,bisabuelos tatarabuelos .. yo soy o he sido la sexta generación de los Rapallos argelitanos.y la décima desde el primer Rapallo conocido.

EL GENESIS

Tal como se expone en anexos los Rapallo aparecen en Arenzano, pueblo cercano a Génova ,hacia el año 1640 ,un tal Simón Rapallo, hidalgo descendientes de los Rapallo del medioevo, superintendentes de la Casa de la Moneda, magnifico Consejero de la Universidad , acaudalados, con Palacio y granja y sobre todo marinos, y con escudo de armas y todo.

El tal Simón tenía dos hermanos,Gregorio y Domingo con los cuales dirigía sus haciendas. Hacia el último tercio del siglo XVII constatan una crisis de la actividad económica en toda la Liguria, reducción del precio de la plata, disminución del comercio, etc. por lo que deciden trasladarse a España, concretamente a Cádiz.

De profesión marinos, entendieron que podría encontrar una base de negocios en la "Carrera de la Indias" corriente comercial de España con los países de Sudamérica.

Simón del cual desconocemos el nombre de con quien se casó tuvo tres hijos, María, Gregorio y Juan Bautista.De ellos se carece de información de María,de Gregorio tan solo que era capitán de barco reconocido,siendo de Juan Bautista del que se dispone de mayor información y el que inicia el entronque histórico de los Rapallo en España.

Juan Bautista Rapallo nace en Arenzano hacia el año 1.678 se casa con María Doménica Faccecio con la cual tuvo tres hijos,Bartolomé,Antonio y Simón Rapallo Faccecio.

De Antonio y Simón Rapallo Faccecio no se dispone información alguna.En cuanto a Bartolomé nació en 1720 en Arenzano se caso con María Antonia Tije con la que tuvo dos hijos Juan Bautista y Ambrosio Rapallo Tije. Bartolomé durante su estancia en Arenzano ejerció oficios honoríficos ,Jurado, Consejero del Parlamento, etc.

Probablemente se trasladó a España con su esposa e hijos hacia el año 1760 siguiendo a sus antecesores Simón su abuelo y Juan Bautista su padre..

De Ambrosio nace la rama de los Rapallo Gregori, Rapallo Lemoine etc..... Nació en Arenzano en el año 1.768 y casó con Jerónima Gregori en el año 1.798

EDAD MODERNA

Es Juan Bautista Rapallo Tije nacido en Arenzano el día de Reyes de 1.745 el iniciador de la rama de los Rapallo Fossati Rapallo Garibaldo, Rapallo Arrueta etc.... en los que se incluyen los que acabaron en Argelita.

Se asienta en Cádiz hacia el año 1760 e inicia la actividad comercial y pasan a formar parte de la "Casa de Contratación" comerciando en la "Carrera de Indias" logrando la Carta de Naturaleza y el Título de Hijo-Hidalgo en España., obteniendo la Real Provisión.

Afincado en Cádiz donde tiene casa principal de la calle hoy José del Toro y otra en la isla León, hoy San Fernando, consigue la Real Provisión que le permite el comercio en la Carrera de las Indias

El 12 de enero de 1.776 se casa con Manuela Fossati. natural y vecina de Cádiz con la cual tuvo nueve hijos, con lo padres un equipo de futbol.(recuérdese que es esa época no había televisión;.....).

Los hijos fueron ,Jacobo, José,Salvador,Francisco,Maria, Antonia, Teresa,Jacinta,María, Josefa y Crispina(ándale con el nombrecito) Rapallo Fossati.

De todos ellos nos referiremos singularmente a los que entroncan las ramas de Cádiz y Argelita.

Salvador Rapallo Fosati que nació 1.780 se casó en segundas nupcias con Cristina Garibaldo y tuvieron cinco hijos de los cuales, Salvador y Carlos son los que inician las ramas con el actual Alejandro Rapallo Jaquotot y el representante de los últimos Rapallos argelitanos..

Salvador Rapallo Garibaldo nacido en 1812 se casa con María Arrueta y tienen dos hijos Salvador y Carlos Rapallo Arrueta nacidos en Cádiz en 1845 y 1840 respectivamente.Estos dos tendrán relación directa con los Rapallo Argelitanos.

Salvador marino de profesión ostentó el grado de Comandante de las Fuerzas de Desembarco del Crucero Isla de Cuba...

Carlos , Teniente de Navío comandó el crucero Isla de Luzón. Se casó con María Rivera y Tomaseti,tuvieron cinco hijos .Murió Madrid ,suicidándose tras arruinarse con la inversión en el Canal de Panamá.

Ambos sufrieron reveses definitivos en su fortuna perdiendo tanto la herencia como lo aportado por sus esposas.

Hasta aquí la prehistoria, hidalga, con vaivenes de la fortuna importante pero con un "poso" de gente avezada,inquieta,no contemporizadora, que creo haber atisbado en los descendientes de aquellos.

¿Qué, por que y para que aparecen los Rapallos en Argelita?

La Leyenda..a los argelitanos que aun quedamos y a algunos que ya no están nos transmitieron que:

“Erase una vez unos navieros los Rapallos, que estaban en Cádiz, y que misteriosamente perdieron un barco.

Pasaron los años y acabaron recibiendo una comunicación del capitán del mencionado barco en el que se les informaba que todo el patrimonio derivado de la venta del barco estaba en posesiones en un pueblo, Argelita, sito en Castellón de la Plana.”

Presumiblemente esta comunicación la recibió Juan Bautista Rapallo Tije que delega en su hijo mayor Jacobo Rapallo Fosatti la misión de trasladarse a Argelita y administrar la hacienda.

Cabe que el tal Jacobo que había nacido en Cádiz entre 1775-1780 según otra información indica que se ve obligado a huir por impago de impuestos y se extraditó de Cádiz racalando de forma premeditada o circunstancial en Argelita.

Se ubicó inicialmente en el Castillo Musulmán de Abu Saíd Abd Al –Rahma desconociéndose con que título ocupó dicho inmueble, aunque pudiera ser que conociera al dueño de la Barona de Argelita..Ante la realidad de que el Castillo era inhabitable alquiló una casa y huerto en la plaza de la Iglesia a Dn. Antonio Soriano de Villareal.El precio del subarriendo de 40 libras, veinte en efectivo y veinte por el valor de una escopeta.

El plazo del subarriendo fue de dos años según escritura de subarriendo del 25 de agosto de 1.798

Lo cierto es que el tal Jacobo queda prendado de Argelita y de posiblemente de Vicenta Gil con la que se casa.

Se desconoce a que se dedicaba aunque parece ser que fue muy dado a la juerga, ya que consta que organizaba juegos y repartía primorosamente premios, doblones de oro, plata etc.

.Del matrimonio nacen en Argelita dos hijos José y Jacobo.El primero en el año 1803 casándose con María Nebot.en el año.....

Enviudó y se caso con Rosa Salvador con la que tuvo una hija que se casó con Vicente Nebot. Agustina,hijo de Vicente Nebot Agustina y de Francisca Adelantado ¿

Vicente Nebot y Manuela Rapallo se casan y tienen a Manuel Nebot Rapallo, y este se casa con Concepción Salvador y tienen a Manuel Nebot Salvador que se casa con Antonia Meler Colomina y un hijo de estos se casa con Trinidad Chiva.De este matrimonio nacen Juan,Ana María y Vicente Nebot Chiva.

De los Nebot en Argelita hay referencias del año 1699 por una Escritura de compra venta de huertas. Aunque se dispone de referencias posteriores no es posible determinar con certeza el árbol genealógico de María Nebot.

Lo que se conoce es que ambos mueren en Almadralejos en la carretera de Almacén a Ciudad Real hacia el año 1860 y no dejan descendencia en principio..

El otro hermano Jacobo Rapallo Gil nacido en Argelita en el año 1805 se casa con María Gallén y tienen seis hijos: Jacobo, Manuela, José, Joaquina, Salvador y Carlos Rapallo Gallén.

María Gallén nacida en Argelita en 1807 era hija de Victoriano Gallén y Carmen Cervera nacidos en los años 1780 aproximadamente. Victoriano era hijo de Joaquín Gallén Soros y Josefa Cotoí, mientras que Carmen lo era de Pascual Cervera y Josefa Álvarez nacidos alrededor de los años 1750. Joaquín Gallén Soros de Vallat en el año 1770 compra una huerta en Argelita.

Se entiende que poca fortuna recibe de su padre Jacobo Rapallo Gil, dedicándose preferentemente a la agricultura aunque dispone de un horno de pan.

Nada sabemos de José, Joaquina, Carlos y Salvador Rapallo Gallén que vivieron en el período comprendido entre los años 1830 y 1900.

En cuanto a Ramón aparece una indicación en un documento que aporta en 1894 dinero para las fiestas de San Antón. No parece que tuviera descendencia.

De Manuela se dispone de un documento por el que su hermano José le entrega 863 reales (de vellón) por la parte que le correspondió del horno de pan de cocer que provino de la herencia de su padre Jacobo Rapallo Gil. Este documento está fechado en julio de 1855. Ergo este Rapallo vivió pocos años posiblemente unos 45.

Del que se dispone más información y es el "origen" más asequible es el de Jacobo Rapallo Gallén que nace en Argelita en el año 1820, viviendo en la casa de la Plaza de la Iglesia donde se conserva un escudo heráldico. Vivieron allí hasta que murió muy mayor probablemente al inicio del 1900.

Se casó con María Julian García y tuvieron a Juan Jacobo, María y Joaquina Rapallo Julian. Son los que aparecen en la primera fotografía que disponemos de ellos, foto que presumiblemente de hizo a finales del 1800.

De profesión agricultor es significativo que sabía leer y escribir y tenía mucha relación epistolar con sus tíos y primos de Cádiz.

De todos ellos la referencia temporal más significada es la lista de aportaciones para la Fiesta de San Antón de 1894 en el que en la misma de los 107 cofrades todos ellos masculinos están, Jacobo Rapallo Gallén, su hermano Ramón y los hijos de aquel Juan y Jacobo.

Es a partir de esta generación de la que tenemos más información fruto de que aun quedan algunos que tuvieron relación con ellos.

De Juan Rapallo Julian

El mayor Juan, nació en Argelita en el año 1865 con su hermano Jacobo se dedico a la agricultura, comercio, fabricación de alpargatas. Se desplazó reiteradamente a Barcelona en la cual vivió por espacios de tiempo reducidos. En Argelita vivió en la c/Barranquet nº 8. Murió en Castellón en 1932.

Casado inicialmente con Joaquina Albella con la que tuvo tres hijos/as, Enrique, Joaquina, y Juan José Rapallo Albella, que nacieron en Barcelona.

Existen dos cartas de Juan y Joaquina a sus padres fechadas en 1896 remitidas desde Sant Martí de Provençals (Barcelona). que hacen referencia a su hermano Jacobo sobre el mantenimiento de las tierras que tenia en Argelita, y sobre la calidad de agujas que se entiende para hacer alpargatas. También explicita que sus padres vayan a Barcelona a su casa que "no les faltará nada". Es singular los saludos para María. Cotolí?.

En otra carta de su hermana María a sus padres les comunica que Juan ha puesto una alpargatería y que le va muy bien.

Juan enviudó probablemente en 1904 y posteriormente se casó con la mencionada María Cotolí con la que tuvo un hijo Ismael Rapallo Cotolí que permaneció soltero..

Hasta aquí lo que sabemos de Juan, su descendencia Enrique se casa con Sinforsia García Gil, Joaquina, casada con Ismael Vivas Pons, y Juan José afincado en L'Àlcora se casó con.....? tuvieron dos hijos Juan José y ¿???????. uno de los cuales se afincó en la Almazora y el otro en Palma de Mallorca.

De esta rama se tiene noticias de Carmen Marco Rapalo y de Carmen Angeles Rapallo Trencó, ubicadas en Castellón y Almazora.

Enrique Rapallo Albella apodado "El Jacobo" nace en Barcelona en 1898, ejerciendo diversas labores, agricultor, comerciante, Aunque su deseo era estar en Barcelona las circunstancias políticas le llevan a Argelita. Un censo del año 1930 lo ubica en la c/Trinidad nº 4 pero hacia 1936 deciden bajarse definitivamente a Castellón. Tenía mucha relación con su tío. Jacobo Rapallo Julián y era un singular andarín, recorriendo a pie con asiduidad el trayecto Castellón Argelita.

Se afincan definitivamente en Castellón pero en 1955 compran la casa en c/ Descalzos de Argelita. Enrique murió en Castellón en el año 1973.

La hermana de Enrique, Joaquina Rapallo Albella, nacida en Barcelona en 1908 que como se ha indicado casó con Ismael Vivas Pons tuvieron cuatro hijos, Ismael, Vicente, Cruz y María Vivas Rapallo. Afincados todos ellos en Castellón vivieron entre las décadas de los años 1900 a 1980 se casaron con Sinforsia Rapallo García, Adela Ciurana, Baselisa Idach, y Emlío García. respectivamente

La actividad de ellos se centro desde el comercio Ismael ,a la reparación de automóviles Vicente, la confección Cruz ,el textil María, casada esta con un médico que ejerció su actividad en Castellón.

Volvamos al “Jacobó” que de su matrimonio con Sinforosa García Gil tienen tres hijos: Enrique Rapalo García nacido en 1.926 en Argelita, Sinforosa, nacida en Argelita en 1.919,y Carmen ,nacida en Barcelona en 1922

A partir de aquí la información es más abundante, pero trataremos de sintetizarla en lo posible.

Enrique Rapallo García el último varón de primer apellido Rapallo es un hombre hecho a sí mismo, trabajador incansable, dotado de una gran intuición, y merecedor del respeto de todos por su seriedad, puesta a prueba por la amplia vinculación de sus actividades empresariales, aglutina lo mejor de la saga de los Rapallo.

Casado con María Badenes Segura en el año 1.950 tienen dos hijas, Rosa nacida en 1954, y Berta nacida en 1.961.

Enrique empieza su actividad en el ramo de reparación de camiones y coches en Castellón y acaba con un conglomerado de centros de distribución y reparación de una multinacional que patentiza claramente la valía de Enrique.

Amplió sus actividades en el campo de los Hoteles, y.....la discreción era otra de sus características.

Su visión de la servidumbre que conlleva toda actividad empresarial ,la inculcó en sus dos hijas, las cuales haciendo honor al legado recibido cerraran por lo del apellido la saga de los Rapallos en Castellón.

Enrique falleció en el año 2011.

Carmen hermana de Enrique nació en Barcelona en 1.922 se casó con Manuel Parra. Vivieron en Castellón dedicada ella a una tienda de ultramarinos herencia de su padre y el fue funcionario de la Policía

Murieron en Castellón en los años 2003 y 1998 respectivamente, estando enterrados en Argelita.

Tuvieron un hijo, Enrique Parra Rapalo, nacido en Castellón en el 1.954 ejerció la carrera militar hasta el grado de comandante. Destinado en el País Vasco cuando la virulencia de esta estaba en su máximo apogeo, fue trasladado posteriormente a la Casa del Rey Juan Carlos como Jefe de Seguridad.

Excedente de la carera militar ejerció la Dirección de Seguridad en un conocido centro comercial de la zona levantina.

La otra hermana Sinforosa nacida en Argelita en 1.919 se casó con Ismael Vivas Rapalo, hijo de Josefina Rapallo Albella y Ismael Vivas Pons de ahí que el hijo de los primeros se llame como su padre.

Ismael se dedico al comercio,tuvo un bar y una pastelería que gestionó con su esposa Sinfrosa. Vivieron en Castellón muriendo en los años 2005-2006 respectivamente.

Ismael Vivas Rapalo nace en Castellón en 1945,trabaja con su padre en una pastelería y posteriormente ya casado con María del Carmen Claramonte en una tienda de confección. Tienen una hija Ingrid .

De María.Rapallo Julian.

Ha costado mucho conocer algún dato sobre María, de la cual tan solo sabíamos de su existencia por unas cartas remitidas a sus padres hacia 1890.Casualmente hemos conocido que nació en Argelita en el año 1.868 En las mencionadas cartas se indica que el remitente es su esposo José Guillamón, probablemente este nació en Toga en el año 1.865.

Parece que fruto de este matrimonio nació en 1893 José Guillamont. Vivieron en Barcelona pero no he podido encontrar que sucedió posteriormente.

De Joaquina Rapallo Julián.

Hija de Jacobo Rapallo y María Julián nace en Argelita en 1.874, viviendo en la misma durante toda su juventud.Se casó en 1898 con Antonio Arboles, también de Argelita y se trasladan a Barcelona como sus hermanos Juan y Jacobo.

Tuvieron tres hijos José ,Antonio y José probablemente por fallecimiento del primero repitieron el nombre que nacieron en los años 1900, 1902, y 1.911.

Joaquina murió en Barcelona en 1.959, y anteriormente había fallecido su marido.

Estando en Argelita en el verano del 2010 recibí por pura casualidad la visita de Antonia Arboles, biznieta de Joaquina Rapallo Julián, aunque ella no lo sabía. .

A esta dama la conocí personalmente y más aún Jaime Batalla Rapalo.Yo la veía con cierta asiduidad en la Taberna en c/ Llauder nº 7 de Barcelona,que era propiedad de mis tíos Pascual Batalla y Rosario Rapalo, hermana de mi madre Joaquina.

Recuerdo que su estancia allí era bastante permanente , cosa que no me extraña en absoluto habida cuenta la relación entrañable que Rosario Rapalo siempre tuvo con la familia.Rosario siempre fue para mí mucho más que mi tía.Mujer de carácter, su nobleza fue un ejemplo a imitar.

De Jacobo Rapallo Julian.

Nace en Argelita en 1.866,viviendo con sus padres y sus hermanos en este pueblo hasta que hace el Servicio Militar en San Fernando (Cádiz), tierra de sus ascendentes,acogido por sus tíos abuelos, los Rapallo Arrueta, militares, marinos. Ellos le sugirieron que siguiera la carrera militar pero su sentido de la responsabilidad con sus padres hizo que regresara a Argelita.

Noble de carácter, adusto en el trato, era un hombre hecho a sí mismo, educado, estudioso, un buen filósofo al uso. Perteneció al Partido Liberal, alcalde de Argelita, hecho que le reportó más de un problema. Agricultor y comerciante, junto con su hermano Juan, fabricaban alpargatas.

Se casó con Mercedes Gallén Agustina en 1891, que en expresión de su marido "ni una mala acción ni una buena palabra" describía acertadamente el carácter algunas de las argelitanas de la familia. Tuvieron cuatro hijas, Mercedes, Rosario María y Joaquina, que nacieron respectivamente los años.....

Mercedes Gallén murió en Argelita en 1940 el 14 de noviembre de 1940 donde está enterrada, exactamente tres años antes que nací yo, y Jacobo Rapallo en 1.943 enterrado en Barcelona en el cementerio del Poble. Nou

El que suscribe tenía un mes cuando el falleció, pero todo lo que ha sabido sobre él, por parte de padres, tíos y primos proyectan su figura hacia mí más profundo respeto y expresión de afecto.

Mercedes la hija mayor se casó con Pascual Batalla Julián nacido en 1888 en Argelita, tuvieron una hija Merceditas. Desgraciadamente ambas murieron prematuramente y Pascual se casó en segundas nupcias con la hermana de aquella, Rosario

Pascual trabajador infatigable fue a probar fortuna a Argentina, al que no le acompañó el éxito. Una vez casado con Rosario el carácter emprendedor de esta, y la dedicación de Pascual, se establecieron en Barcelona, llegando a tener cuatro bares. Pascual murió en 1960 y Rosario en 1981. Ambos están enterrados en Barcelona.

Permitidme que singularice la relación con ellos que fue más que entrañable, pasé épocas de mi niñez con ellos, ayudaron a mis padres y tal como he manifestado con anterioridad, tendrán siempre mi más profunda gratitud.

Tuvieron dos hijos Pascual, y Jaime Batalla. Ambos nacieron en Barcelona en 1.922 y 1924 respectivamente.

Pascual que se casó en 1946 con Eugenia Flores Salvador inicialmente gestionó los bares de sus padres y posteriormente con su hermano Jaime, establecieron negocios de venta de automóviles, Estampación Textil, ect.

Pascual falleció en el año 2001 y Eugenia en el 2016, estando ambos enterrados en Barcelona

Tuvieron dos hijos, Pascual y Eugenia Batalla Flores.

Jaime en su adolescencia y juventud optó por el estudio, llegando a Doctorar en Ciencias Económicas. Durante muchos años impartió cursos de formación superior en Entidades Docentes de Barcelona.

Casado en 1.949 con Carmen Flores Vila tuvieron cinco hijos, Carmen ,Rafael,Jaime,Alberto y Cristina nacidos todos ellos en Barcelona en la década de los cincuenta y sesenta.

Carmen falleció en el año 2015 y Jaime en el 2.018.

Mi relación tanto con Pascual como con Jaime ha sido siempre muy profunda.He trabajado con ellos y siempre me han dispensado con un trato muy por encima de lo que correspondería al parentesco que hemos tenido.

En cuanto a Jaime y Carmen siempre ha representado para mí como si fueran mis segundos padres,y así los he considerado siempre, avalado por hechos que durante toda mi vida he recibido de ambos.

La tercera hija de Jacobo. María Rapalo Gallén nace en Argelita en el año 1909 se casó con José Vivas Arboles en el año 1932. Siguiendo la tradición se dedicaron a la gestión de bares.

José falleció en 1965, y María en 1.999,

Tuvieron un hijo José Vivas Rapalo nacido en Barcelona en 1932, abogado y casado con Mercedes Plana. Han tenido dos hijas, Rosario y María.

La hija más pequeña de Jacobo Joaquina nace en Argelita en 1.913. Durante su adolescencia cuidó tanto de sus padres hasta la muerte de su madre en 1940, como puntualmente de sus sobrinos Pascual y Jaime con los que tuvo una más que afectuosa relación.

Se casó en 1942 con Pedro Chillida Albiol nacido en Peñíscola en 1904 de profesión carpintero calafat.Tras la boda y a instancias de Pascual y Rosario se establecieron en un bar de aquellos.

Los padres de mi padre Antonio Chillida y Mariana Albiol eran ambos de Peñíscola nacidos en los años y dedicados a la pesca. A mi abuela la conocí ya que vivió con mis padres cuando yo era niño. La abuela está enterrada en Moncofar.

Pedro era un avanzado a su época y con planteamientos muy diferentes a los vigentes l convencionales de la época en que vivió.Desgraciadamente murió en 1968 a los 63 años.Su temprana ausencia, yo tenía 26 años, ha sido muy significativa para mi Está enterrado en Barcelona..

Referente a Joaquina Rapalo falleció en el 2004 estando enterrada en Argelita.

Tuvieron un hijo el que suscribe Pedro Chillida Rapalo nacido en 1943 casado en 1970, con María García Gallén nacida esta en 1948 .

Pedro se dedicó con Jaime Batalla Rapalo al asesoramiento de Empresas, y posteriormente trabajo en Empresas del sector químico.

María es hija de Antolín García Zafra nacido en Los Cojos en el año 1.921 y fallecido en el año 2005 y de Irene Gallén Bericat nacida en Argelita en el año 1.926 y murió en el año 2011. Ambos están enterrados en Argelita.

Pedro y María han tenido dos hijos Eva y Javier, que a su vez tienen a Lucas la primera e Ines y Clara el segundo.